

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

ANO II

San José, jueves 28 de Febrero de 1901

NUMERO 536

ALTERNABILIDAD
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE
PROCLAMA

SENSATA POLITICA
INTERNACIONAL

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA
Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO
A LA OPINION PUBLICA

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

MANUEL ANTONIO y ARISTIDES BONILLA

Compan café de clases inferiores al mejor precio y al contado.

COMPRA UNA ROMANA DE PLATAFORMA, DE SEGUNDA MANO
GUSTAVO PRADILLA



HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados, con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA dond se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario y Caballeriza don

BUENAVENTURA CORDERO

Modo de enriquecer

Hay dos maneras de ser rico: elevar las rentas al nivel de los deseos, ó bajar éstos al nivel de aquellas.

La riqueza no se consigue sino por medio del trabajo constante, de la economía y de la prudente inversión de los ahorros. Todo lo que se aparta de estos caminos es ilusión que no muy tarde trae ruina y desengaño.

La fortuna ó el medio de asegurar el bienestar no se deben buscar sino en el trabajo con ayuda eficaz en el ahorro paciente, que forma la esperanza de mejores días.

Sólo el trabajo perseverante y la economía razonable crean riqueza y fundan bienestar real y duradero.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCION:—Calle Central N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, febrero 28 de 1901

El Canal Interoceánico

Para mis amigos los señores
Alvarado y Suárez.

Por cablegramas publicados recientemente, hemos sabido la actividad con que se agita en los Estados Unidos la cuestión del Canal Interoceánico. Generalmente se considera como uno de los puntos capitales de la política de Mc Kinley, en su nuevo período presidencial, la construcción del canal por cuenta de aquella República.

La extensión que han alcanzado los Estados Unidos en estos últimos años, el abandono de aquella política puramente doméstica y de continuidad territorial que fué durante más de un siglo la norma de sus estadistas, el incremento extraordinario de su industria y comercio, y la necesidad consiguiente de establecer rápidas comunicaciones en toda la inmensa línea de sus costas, para mantener la seguridad de sus dominios les hacen ver el asunto de Canal Interoceánico como negocio de interés primordial, como condición de existencia y desarrollo, cuya realización no pueden diferir por mucho tiempo, so pena

de dejar en peligro su vida y estancar la corriente de sus admirables progresos.

Así lo comprendió Blaine, aquel hombre extraordinario que abarcó desde la cumbre de su genio el destino de su patria y de su raza, y quiso abrir resueltamente las puertas de ese porvenir que daría á la América el cetro del mundo.

En la política de Blaine el negocio de Canal tenía carácter puramente americano. Según él, no debían consentir los Estados Unidos en la ingerencia de los Poderes europeos, ni aún para garantizar la neutralidad de las vías interoceánicas abiertas en el suelo de América.—Firme en esta idea tan atrevida, siendo Secretario de Estado de la Unión Americana, declaró resueltamente al Gobierno británico, refiriéndose al Canal de Panamá, en despacho de 24 de junio de 1881, que todo acto de aquellos Poderes que tendiese á completar la garantía de neutralidad del pasaje marítimo más allá de los términos del Tratado de 1846 entre el Gobierno americano y la República de Nueva Granada, sería considerado por el primero como entrometimiento en un terreno que, así por sus intereses locales como generales, sólo correspondía á los Estados Unidos.—Agregaba que el Canal, una vez concluído, sería un gran paso entre los Estados americanos del Atlántico y del Pacífico, y vendría á desempeñar una función puramente doméstica para los Estados Unidos, siendo sustancialmente una parte de su costa. Como resumen de sus conclusiones declaraba, que el Gobierno americano no podía consentir en perpetuar, con respecto á los Poderes europeos, ningún tratado que impidiera el derecho de prioridad de los Estados Unidos en el Continente americano.—Se refería al Tratado Clayton-Bulwer cuya caducidad pretendía demostrar al Gobierno británico.

Estos conceptos nos harán comprender con bastante claridad la tendencia de la política de aquel Gobierno en materia de Canal. Blaine fue el más vigoroso iniciador del partido republicano de los Estados U-

nidos en esa nueva vida que ha empezado de expansión y de conquista. Las altas concepciones, los vastos planes de aquel político admirable, tan superior á su tiempo, paralizados por la derrota electoral de 1884, se convierten hoy en realidad en el seno de un pueblo dominador, á quien no da punto de reposo el aguijón incesante de una ambición que ya no cabe dentro de las antiguas fronteras. El pueblo americano, llevando la conciencia más absoluta de su predestinación, se ha sentido fuerte para derribar sus murallas, y sepultar en el panteón de la historia la política patriarcal de sus fundadores y primeros gobernantes.

Yo considero dividida la historia de esta cuestión de Canal en dos períodos. el primero comienza á raíz del descubrimiento de América, con el famoso problema llamado el *Secreto del Estrecho*, y termina con el Tratado Clayton.—Bulwer entre la Gran Bretaña y los Estados Unidos. El segundo, parte de este Tratado y llega hasta nuestros días.

(Continuará).

NOTAS

TRADUCIMOS

W. B. Cameron, prominente Ingeniero Civil inglés, que estuvo inspeccionando minas en Centro América en una discusión sobre la construcción del Canal de Nicaragua por los Estados Unidos, dijo á uno de los reporters del "Herald" de New York:

"La mayor parte de los americanos con quienes he hablado convienen en que las Repúblicas Centro Americanas darán á los Estados Unidos *carte blanche* para construir y dirigir el Canal sin recompensa. Cuando estuve en Managua se me informó que los Estados Unidos insistirán sobre el derecho de fortificar el Canal y asegurar plenos privilegios á los navíos de Estados Unidos. A ello habíanse opuesto rotundamente los nicaragüenses; declarando que Nicaragua no consentiría la edificación de dicho Canal á menos que este fuera abierto sobre iguales términos al mundo navegante.

Tan lejos según comprendo está la intención de los Gobiernos de Nicaragua y Costa Rica de pretender una importante parte en el control del Canal; una persona cercana al Gobierno de Nicaragua me informó de tal proposición ó de una indemnización grande de dinero y si el Gobierno americano no aceptase estas condiciones su logro sería el fruto de una revolución.

Y los negociantes de Managua piensan hacer gran fortuna con la apertura de los trabajos. También se me informó que ciertos funcionarios de Costa Rica han comprado las tierras del lado del río, pues debiendo éstas ser inundadas por los grandes desagües que al construir el Canal se harán: ellos piensan cobrar grandes indemnizaciones por las pérdidas en dichas propiedades."

Ya tenemos el espíritu yankee bien metido en la raza latina.

El arte progresa en Costa Rica
Con frecuencia oímos hablar de las buenas obras de Fotografía del joven don Amando Céspedes.

En la Librería de Padrón y Pujol se exhibió un cuadro en que Céspedes daba muestras de su competencia en el arte y todos decían una idea nueva, que buenos trabajos!

Pero Céspedes acaba de lograr el colmo de sus aspiraciones. Los ensayos practicados de noche le han sido admirables y con justicia se regocija pues esta noche recibe en su estudio á las personas que quieran darse el placer de retratarse *nocturnamente*.

Felicitemos al amigo que para su historia debe guardar la nota de haber sido el primero en Costa Rica que realizara tan brillante progreso.

En *El Tiempo* n.º 414 de fecha 26 de Febrero, aparecen las siguientes cartas:

"SR. DON TACIO CASTRO.

Presente.

Muy señor mío: Teniendo motivos para suponer que alguien pueda atribuirme, á causa de antiguas enemistades con el interesado, la paternidad ó inspiración del suelto de gaceta que insertó *El Tiempo* con el epígrafe de "Historia fea," suplico á V. se sirva publicar en su periódico si soy yo el autor ó inspirador, directa ni indirectamente, del referido suelto.

Agradeceré á V. esta manifestación, en virtud de rumores que han llegado hasta mí y que no debo dejar sin desmentir públicamente.

De V. muy atento S. S.

ENRIQUE BADÍA

“SE DON ENRIQUE BADÍA.

Muy señor mfo:

Apenas conozco á U. de paso y jamás le he visto llegar á mi oficina, así es que no podía ser U. el autor ó inspirador del suelto referido. Si U. lo fuera, que mejor oportunidad sería esta para descubrirle. Está U. seguro que el verdadero autor no procederá como U. lo hace ni se acercará á mi despacho.

De U. muy att? S. S.

TACIO CASTRO

24 Febrero de 1900.”

Las anteriores cartas nos tomamos la libertad de reproducirlas en nuestras columnas porque las estimamos de verdadera significación.

El señor Badía nos ha merecido, y hace tiempo que le conocemos, el concepto de una persona íntegra y honorable en toda la extensión de la palabra, tipo cabal de un extranjero que merece el aprecio del país y á quien podría llamar se con exactitud q' honra, compatriota nuestro, que sabe colocarse muy por encima de todas esas majaderías propias de los que quieren ser apreciados á la fuerza.

Esperamos que el señor Badía mire de buen grado la reproducción y la manifestación que dejamos hecha, proceder á que nos ha movido la convicción de que él tiene bastante con lo suyo y que su carácter no necesita despojar á nadie de lo q' real ó aparentemente posea.

La conducta del señor Badía impone silencio al que quiera apartarse de la verdad.

CRONICA MENUDA

Recibimos un folleto sobre “La Mujer,” obra de don Emilio Granados.

Damos las gracias al autor por su fina dedicatoria.

Ayer en Escasú se verificó una misa de funeral en sufragio del alma de don Manuel Zúñiga.

Se susurra que en Heredia, quizá por persona que se considera aludida por algunos artículos publicados en nuestras columnas, se prepara una celada al Director de esta hoja.

Si hubiere algo de cierto ad-

vertimos á quien corresponda que el Director de “La Revista” no responderá de las consecuencias.

Tomem nota las autoridades de Policía.

¢ 13.00 el ciento y 15 centavos cada cajita, será el precio á que se vendan en adelante los celebrados cigarros de HENRY CLAY. Véase el aviso correspondiente.

Páginas.—En elegante edición y con grabados finos hemos recibido “Páginas” de don Salvador Calderón.

Gustosos leeremos la obrita y enviamos nuestros agradecimientos al autor.

La función de esta noche en el Variedades contendrá las bonitas piezas “Cómo está la Sociedad,” “Instantáneas” y “Quién fuera libre!”

Se desea colocar ¢ 2.000 al interés del 1½ 0/0. Se pide una buena garantía.

En esta oficina dan informes.

Incorporación.—Después de un magnífico examen, según nos dice un respetable médico, fue incorporado el joven Dr. don Carlos Pupo en nuestra Facultad de Medicina.

Enviamos con tan fausto motivo nuestras felicitaciones al señor Pupo y á su distinguida familia.

Canal.—A propósito este asunto cuyo estudio se inició en *El Figaro*, creemos conveniente reproducir el artículo dedicado á los Directores de la *Revista de Legislación y Jurisprudencia*, importante publicación de El Salvador.

Correo.—Hoy á las 7 a. m. se cerrará correo para Europa, vía New Orleans.

SECCION DE TRIBUNALES VISTAS

Casación

1 p. m.—Frank Hilton. Criminal.

Sala 1ª de Apelaciones.

1 p. m. — Manuel Rarquero v. Rafaela Barquero.

Sala 2ª de Apelaciones.

Ninguna.

MEMORIAS LOCALES

De Cartago

20 de febrero de 1901.

Señor Redactor de

LA REVISTA.
San José.

Señor:

La defensa que Ud. hizo en su importante periódico sobre la pe-

trucción que nuestro Municipio elevó al Ministerio de Instrucción á fin de que se diera franca entrada sin examen previo á los estudiantes de IV año, que de nuestro Colegio de San Luis, desean terminar sus estudios en el Liceo y optar el título de Bachiller en Humanidades ha sido acogida con muestras de marcadas simpatías, pues ella revela sus nobles intenciones porque la juventud estudiosa se levante y que lejos de estorbársele el paso se le debe alentar en sus hermosos propósitos. Impresiones contrarias ha causado el artículo del señor T... publicado en el número 9 de “El País.”

De acuerdo como estamos con sus juiciosos razonamientos respecto de la justicia que asistía á nuestro Ayuntamiento, al pedir tal concesión, para dudar siquiera, que le fuese rotundamente negada, estimamos conveniente, hoy más que nunca, que la centralización se mantenga en perjuicio de las provincias, la creación del V año en el Colegio de San Luis y en tal concepto excitamos el amor q' por el progreso de nuestra juventud anime á la Corporación Municipal para que tratando de vencer todo obstáculo que se presente haga por que se funde esa clase importantísima.

No hay duda que el establecimiento de ese año, que viene á coronar y á completar los cursos exigidos para aspirar al título de Bachiller, reclama fuertes gastos por lo pronto, pero, ¿qué quiero decir eso, con los ricos é inapreciables frutos que ese patriótico esfuerzo traerá consigo?

La centralización ha venido á ser hoy una traba poderosa, que ha echado por tierra los ideales de muchos buenos estudiantes, quienes debido á la suma pobreza no

han podido seguir sus estudios, y ha venido á ser, de un modo indirecto, una medida con tendencias á favorecer la fortuna de aquellos que pueden y á quitar el vuelo y aniquilar los esfuerzos de aquellos que carecen de recursos y abundan en buena voluntad, en afán de ser algo y la luz que llevan en su mente para llegar á ese fin. La centralización principalmente en materia de enseñanza no se amolda al carácter de una República democrática; y que por otra parte, como muy bien pensado lo dijo Ud. en su distinguido periódico toda centralización es odiosa y es condenada por las ideas liberales, máxime tratándose de este punto.

UN CORRESPONSAL.

CABLES

Londres lunes.—Avisa el corresponsal del Morning Leader; en Viena el príncipe Carlos de Croyses se suicidó á consecuencia de haber sido sus atenciones despreciadas por una aldeana.

Ciudad del Cabo, 25.—Se ha recibido aviso de Dewetsdorp, de que el Comandante Prétorius caudillo de gran influencia entre los boers se ha manifestado dispuesto á rendirse junto con varios centenares de burghers, se recibió una propuesta directa de Kitchener.

Copenhague, 25.—Han llegado á un arreglo satisfactorio el Ministerio y el Comité financiero del rigdag relativo á la venta de las Antillas Danesas. El resultado pronto se comunicará á Washington. Se espera que incluirá una nueva propuesta.

Frank Fort, 25.—Esta mañana llegó á esta el Rey Eduardo 7º.—Fue recibido por los oficiales del Consulado Británico.

NO MAS COMPETENCIA !!!

— ¢ 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,

Unico Agente.

OJO. SE NECESITA

Un cocinero con buenas recomendaciones para un hotel de provincia.

Informes en esta Redacción.

FIN DE SIGLO

BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internaccional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar

Especialidad en Navajas

LA CLIENTELA ES MUY GRANDE!!

TURNO DE LA MERCED

El domingo 3 de marzo tendrá lugar el turno anual a beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en es-



ta ocasión sea aun mayor entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capital.

MAXIMO CHAVES,
Srío. de la Junta.

COLEGIO SEMINARIO | Las clases del Colegio se abrirán el miércoles 6 de marzo. La matrícula quedará abierta en el mismo local del Seminario desde el 9 de febrero.

San José, 2 de febrero de 1901.

El Rector del Seminario.

Alquilo | Un local propio para establecimiento de comercio y con casa de habitación, donde estaba J. B. White.—P. 2 de

Morgan.—Pío Acuña.

✦ LIBROS DE CUENTAS ✦

AGENDAS

ALMANAQUES

Librería de Antonio Lehmann.

NO MAS COMPETENCIA !!!

— @ 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,

Unico Agente.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y aseo el que ofrezco á bajos precios.

VICENTE CASTRO

— DENTISTA —

De vuelta á esta capital ofrece nuevamente sus servicios á su clientela.—Calle de Catedral, 200 varas al Sur del Parque.

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos frescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL DE

H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el asco como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza el Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

Negocio | Vendo un hotel con cantina, cuartos y todos sus accesorios. Se halla en buen punto.—Entenderse con PÍO ACUÑA.

IMP. LA REVISTA. PROPIETARIO, ADAN GARCIA.